
Amélia Carla Sobrinho Bifano e Iris Ferreira de Sousa; Org. (2016)

Políticas Públicas e sua efetivação local

Edições UNIEDHS. Viçosa- MG, 360 pp.

El texto que a continuación se reseña, producto del trabajo de investigación de la Unidad Interdisciplinar de Estudios en Desarrollo Humano y Social (UNIEDHS) de la Universidad Federal de Viçosa (Brasil), pretende proporcionar material que ayude al proceso de construcción de una sociedad más justa y democrática. Partiendo los autores de la creencia de que el conocimiento que la población construye y la imagen que dibuja de sí misma, de su historia y de su realidad son los primeros pasos en dirección a una sociedad más justa, esperan que su trabajo de investigación forme parte del proceso de transformación de la realidad desigual en la que viven.

Para ello intentan responder a la pregunta, en los distintos capítulos, de si las políticas públicas implementadas por el gobierno federal, en las últimas décadas, han sido efectivas para los ciudadanos a los que se han destinado. Más concretamente, a conocer cómo viven esta realidad los ciudadanos de las pequeñas y medianas ciudades brasileñas y de qué manera esas políticas han influido en el proceso de construcción de la democracia. Utilizando como punto de referencia la ciudad de Viçosa, municipio localizado en el sudeste del Estado de Minas Gerais con una población de 85.000 habitantes y unas características similares a las de todo el estado: crecimiento desordenado, bajo poder de empleabilidad y recaudación e importante desigualdad.

Los temas tratados en el libro nos dan una idea de la cantidad e importancia de las dificultades a las que Brasil se ha enfrentado y que aún son mayores en estos momentos de graves problemas políticos y económicos. La necesidad de redes de apoyo social e involucración de la comunidad en temas como la salud o la vejez, sobre todo en el caso de las mujeres, son tratados en varios de los capítulos de libro. En el caso de la vejez, los cambios sociodemográficos, económicos y culturales han ocasionado un aumento significativo de personas mayores, lo que ha provocado la intervención estatal por medio de una política de transferencia de renta, el beneficio de Prestación Continuada (BPC), que a pesar de sus restricciones como derecho social influye, en opinión de los autores, positivamente en la calidad de vida de la población mayor con problemas.

También analizan dos de los programas estrella de los gobiernos del Partido de los Trabalhadores (PT): el Programa Minha Casa, Minha Vida y el Programa Bolsa Familia. El primero de ellos pretendía buscar solución al déficit de vivienda social que Brasil lleva sufriendo desde hace mucho tiempo, habiendo conseguido durante estos años construir un número importante de viviendas por

todo el territorio; habiendo llegado por tanto el momento de empezar a realizar evaluaciones del proyecto en las cuales se incorpore la percepción de los beneficiarios del programa.

El Programa Bolsa Familia, creado en 2003, es un programa de transferencia de renta con condiciones (compromisos de las familias en áreas de educación, salud y asistencia social) que pretendía reducir la pobreza, uno de los más importantes problemas a los que se enfrenta Brasil y toda América Latina. Sus objetivos eran amplios: llegar a la población brasileña en situación de pobreza a los tres años de su implementación, además de articular la red de protección y promoción social. La meta de cobertura se alcanzó en 2006 al llegar a 11,17 millones de familias beneficiadas por el programa, pero eso no significó la inclusión de todas las familias pobres ni el empoderamiento familiar. Existiendo controversias sobre su efectividad y la necesidad de poner en marcha un plan estratégico multidimensional.

Tanto en estas políticas como en otras analizadas en el libro, como son: los efectos de la participación ciudadana en la gestión municipal, la calidad de la educación, la protección social, la seguridad alimenticia y nutricional, las políticas de agricultura familiar y el trabajo artesanal, se aprecian las dificultades a las que se enfrentan los municipios de ese tamaño para poder implementarlas debido a la falta de medios económicos y humanos.

Este libro nos permite conocer una realidad quizá lejana a la nuestra geográfica y culturalmente pero próxima en sus planteamientos teóricos.

CARMEN PINEDA NEBOT
Investigadora de CLACSO
carmenpinedanebot@hotmail.com